

Trump, KI und Memes: Einblicke in aktuelle Dynamiken extrem rechter Onlinestrategien

Vorstellung von Forschungsergebnissen & Workshopangebot

Vortrag: Mitarbeitende des interdisziplinären Forschungsverbunds „Meme, Ideen, Strategien rechtsextremistischer Internetkommunikation“ (MISRIK) stellen zentrale Forschungsergebnisse ihrer Arbeit vor. Wir gehen dabei darauf ein, wie Memes strategisch dazu eingesetzt werden, um politische Wahlen und Einstellungen zu beeinflussen, wie mit Künstlicher Intelligenz rechtsextreme Propaganda generiert wird und warum die digitalen „Infokriege“ der extremen Rechte so erfolgreich sind. Gemeinsam können wir anschließend diskutieren warum sich rechtsextreme Positionen gesellschaftlich immer stärker normalisieren und welche Gegenstrategien helfen könnten.

Workshop & Diskussion: MISRIK hat ein interaktives Spiel („Mem-Ori“) für Workshops entwickelt, um extrem rechte Narrative und Strategien erkennen und analysieren zu können. Dazu laden wir nach unserem Input-Vortrag und der gemeinsamen Analyse ein. Vortrag, Workshop & Diskussion werden insgesamt etwa zwei Stunden dauern und soll dabei helfen, rechtsextreme Ideen und Strategien auch dann zu erkennen, wenn sie subtil und unscheinbar auftreten. Neben der Sensibilisierung im Umgang mit extrem rechten Inhalten bietet die Veranstaltung Einblicke in die aktuelle Rechtsextremismusforschung.

MISRIK (www.misrik.de) wird vom Bundesministerium für Bildung und Forschung (BMBF) im Rahmen des Programms „Forschung für die zivile Sicherheit“, Bekanntmachung „Zivile Sicherheit – Gesellschaften im Wandel“, gefördert. Beteiligt sind die TU Darmstadt, die Uni Mainz sowie die HöMS Wiesbaden in den unterschiedlichen Fachdisziplinen Politikwissenschaft, Philosophie, Soziologie, Ethnologie und Informatik.

Rechtsextreme Memes, Auszüge aus MISRIK-Datenbanken:



Links: Von Donald Trump auf seinem offiziellen X-Account (ehemals: Twitter) im US-Wahlkampf gepostetes Meme mit Darstellung einer fiktiven Bedrohungsdarstellung.

Mitte: KI-generiertes propagandistisches Meme mit Bezug zu dem von rechts vereinnahmten Begriff „Remigration“ als visualisierter Ausdruck rechtsextremer Deportationsfantasien.

Rechts: KI-generierte Darstellungen mit einer als Idealbild propagierten, heteronormativen, weißen Familie und queerfeindlicher Botschaft durch symbolische Konstruktion einer vermeintlichen Bedrohung.